

SISTEMA ELECTORAL VENEZOLANO Y LAS ELECCIONES DE 2013

Debido al prematuro fallecimiento del Presidente Hugo Chávez, el Consejo Nacional Electoral (CNE) venezolano debió organizar unas elecciones presidenciales para el 14 de abril de 2013, para el período 2013-2019. En estos comicios el pueblo venezolano eligió como Presidente de la República a **Nicolás Maduro Moros**, candidato del Gran Polo Patriótico, **con el 50,75% de los sufragios (7.563.747 votos)** y una **tasa de participación del 79,17%**¹ (en un país donde votar no es obligatorio). Venezuela cuenta con 23 estados, en 16 de los cuales obtuvo mayoría de votos Maduro, así como en el Distrito Capital.

Un total de 18.903.143 ciudadanos contaban para estas elecciones con el derecho a votar (datos del CNE), de los cuales 100.495 están registrados en el exterior (0,53% del registro total) y específicamente en España 20.306 (0,10% del registro total).

Los esfuerzos de inclusión en el sistema electoral venezolano han permitido que **actualmente estén registrados, prácticamente, todos los ciudadanos aptos para votar (96,5%)**.

EL ÁRBITRO ELECTORAL Y LOS ACOMPAÑANTES

En Venezuela, el órgano electoral no está subordinado a ninguno de los tres poderes clásicos del Estado, sino que es un poder en sí mismo: el Poder Electoral. El órgano de ejercicio de ese poder es el Consejo Nacional Electoral (CNE), encargado de llevar adelante el procedimiento electoral.² **Los procedimientos electorales venezolanos en la actualidad cuentan con 18 tipos de auditoría que garantizan su transparencia y fiabilidad.**³

La emisión de los resultados electorales por parte del CNE se produce sólo cuando el total de los escrutinios se considera estadísticamente irreversible, contando además con la habitual auditoría del 54% de las cajas de resguardo, escogidas al azar al finalizar las elecciones. Esta muestra resulta estadísticamente exagerada y garantiza la transparencia de los resultados. **En el acto de proclamación de Nicolás Maduro como jefe de Estado de la República Bolivariana de Venezuela el 15 de abril, la presidenta del CNE, Tibisay Lucena, destacaba que “el 54 por ciento de las cajas de resguardo fue auditado, pero también se llevaron a cabo 14 auditorías antes y durante el proceso”.**⁴

Los comicios del 14 de abril contaron además con **170 acompañantes internacionales**, incluyendo organismos como la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur)⁵, el Mercado Común del Sur (Mercosur)⁶, la Unión Interamericana de Organismos Electorales (Uniore)⁷ y el Centro Carter⁸. Todos ellos, además del Consejo de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac)⁹ y la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (Alba)¹⁰, reconocieron sin ambages los resultados emitidos por el CNE y por tanto al presidente electo, Nicolás Maduro.

También una **comisión de acompañantes de España** estuvo presente en la jornada electoral, mediante invitación cursada por el Poder Electoral venezolano a **portavoces de las cinco mayores fuerzas políticas representadas en el Congreso español** (Partido Popular; Partido Socialista Obrero Español; Convergencia i Unió; Partido Nacionalista Vasco y el Grupo Parlamentario Izquierda Plural); además de el ex presidente del Congreso, José Bono, y el ex embajador de España en Venezuela y Portugal, Raúl Morodo.¹¹

Dicha delegación hizo público un informe suscrito por la totalidad de sus miembros en el que avala que **“el resultado electoral es fiable por contrastable y porque asegura el ejercicio libre, secreto y universal del voto”** e igualmente que **“los resultados electorales deben ser los que emanen del Consejo Nacional Electoral”**.¹²

LA RESPUESTA ANTIDEMOCRÁTICA DE LA OPOSICIÓN

A pesar de la plena transparencia y limpieza del proceso electoral, avalado además por los acompañantes internacionales invitados por el Poder Electoral y los 3.435 observadores nacionales participantes, el candidato por la Mesa de la Unidad (MUD) —que agrupa prácticamente a la derecha venezolana—, **Henrique Capriles Radonski, no reconoció los resultados electorales ofrecidos en la noche del 14 de abril por el CNE. Esta negativa fue acompañada por un llamado cargado de violencia a sus seguidores. En rueda de prensa transmitida por la cadena de televisiva Globovisión, Radonski dijo “que retumbe ahí, usted le da allí, le da a su olla, a su cacerola, le da con fuerza allí, descargue esa, bueno, toda esa, esa arrechera, descárguela ahí. Ahí, duro. Usted le da allí”**¹³. Este discurso incitando a la violencia del candidato opositor tuvo como resultado un saldo de 11 personas muertas además de cuantiosos daños a infraestructuras públicas.¹⁴

Palabras de opositores como el columnista Nelson Bocaranda, el lunes 15 de abril, amplificaron estos llamados a la violencia, promoviendo que algunas personas opositoristas atacaran centros de salud del programa Barrio Adentro.¹⁵

Además de las **11 personas asesinadas**, todas partidarias del gobierno bolivariano, **78 sufrieron diversas heridas**. Fueron **atacados del mismo modo 15**

- **Nelson Bocaranda**, periodista opositor con un millón trescientos mil seguidores en la red Twitter, escribe sin pruebas en su twitter: **“Informan que en el CDI de La Paz en Gallo Verde, Maracaibo, hay urnas electorales escondidas y los cubanos de allí no las dejan sacar”**.

establecimientos públicos de salud (constitutivo de delito de lesa humanidad), sedes de partidos políticos y de la Defensoría del Pueblo.¹⁶

A pesar de que Venezuela cuenta con un sistema legal que ofrece plenas garantías para solventar, por la vía institucional, discrepancias que pudieran suscitarse en el marco de los procesos electorales¹⁷, la oposición optó por el llamado a la violencia como primera vía; **fue tres días después de la elección, el día 18 de abril, cuando procedió a solicitar formalmente ante el CNE la ampliación de la auditoría al 100% de las cajas de resguardo**. EL CNE de forma inmediata emitió **respuesta positiva**, aclarando que “el Poder Electoral toma esta decisión en aras de aportar a la preservación de un clima de armonía entre venezolanos y venezolanas,

pero también para **aislar a los sectores violentos que buscan irresponsablemente lesionar la democracia**".¹⁸

El gobierno venezolano emprendió las medidas legales correspondientes para sancionar a quienes ejercieron e instigaron los hechos violentos, tanto en los tribunales y órganos judiciales de la Nación, como en organismos supranacionales. **Elías Jaua**, canciller de la República, **expuso los hechos ocurridos antes la Alta Comisionada de la Oficina de las Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos**.¹⁹ Ya han sido acusados por la Fiscalía General de la República ocho personas por las muertes ocurridas el 15 de abril.²⁰

LAS AUDITORÍAS POSTERIORES Y LA SENTENCIA DEL TRIBUNAL SUPREMO DE JUSTICIA

En la ampliación de la auditoría para completar la revisión del 100% de las cajas de resguardo, estuvieron presentes organizaciones políticas, funcionarios del cuerpo diplomático de Europa, representantes electos de la Unión Europea, Gremio Nacional de Abogados de Estados Unidos (*National Lawyers Guild*), Centro Carter, universidades, periodistas, organizaciones populares y miembros de la sociedad civil en general (en total, **42 agrupaciones y 250 personas**).²¹ Al final, la MUD decidió no participar en el proceso de auditoría. Este proceso se realizó en 3 etapas, durante 30 días, verificando 400 cajas diariamente, con una presentación de informe público presentando los resultados cada 10 días, hasta alcanzar el total de las mesas.

El 11 de junio, en cadena nacional de radio y televisión, la presidenta del Poder Electoral, Tibusay Lucena, anunció el **resultado final del procedimiento en el que se registra cero error**. La presidenta del ente fue enfática al señalar que "este Poder Electoral ha resistido innumerables y arteros ataques de forma injustificada luego de haberse generado un resultado estrecho, cuando nunca en este país se había presentado un debate de esta naturaleza. Existen gobernadores que ganaron por 1600 votos, alcaldes que gobiernan en este momento con ventajas de 16 votos, diputados que legislan con ventajas de 4 votos sobre su competidor más cercano. Lo que hemos evidenciado en este tiempo ha sido la trasgresión más grotesca de la relación entre el Poder Electoral y los partidos políticos. Venezuela pudo ver cómo se sustituyó la lógica de las demandas y las críticas por la agresión y la violencia. Nuestro país debe reflexionar sobre cuál es la verdadera naturaleza de estos ataques. No se trata de las personas, se trata de un ataque al modelo político establecido en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela, cuyo mecanismo de expresión es el sistema electoral".²²

A principios de mayo, varios abogados, la Asociación Civil Transparencia Venezuela y la MUD interpusieron recursos de nulidad sobre los resultados electorales de abril ante el Tribunal Supremo de Justicia venezolano. Los demandantes denunciaron presuntas irregularidades en diversos centros electorales, pero **no identificaron de forma precisa cómo dichos eventos afectaron el conjunto de los resultados**. Es por esto que el 7 de agosto dicho Tribunal, en voz de su magistrada principal y presidenta, Gladys Gutiérrez, anunció la sentencia de la Sala Constitucional que declara como **inadmisibles todas las impugnaciones**, quedando en evidencia que no fueron alegados motivos suficientes como para poner en duda la voluntad popular expresada en los comicios de abril ni el buen funcionamiento del CNE.²³

LOS NUEVOS COMICIOS: ELECCIONES MUNICIPALES 8 DE DICIEMBRE

Los comicios municipales están fijados por el Poder Electoral para el domingo 8 de diciembre de 2013.²⁴

Ya fueron formalizadas 16.880 candidaturas para optar a los cargos de elección popular en todo el país.²⁵ A pesar del no reconocimiento de la labor del CNE como árbitro electoral en las

-El día de la elección, funcionarán 39.427 mesas electorales en 13.651 centros de votación, para atender a una población votante que asciende a 19.066.431 de personas.
-En los comicios regionales no está contemplado el voto en el exterior.

presidenciales de abril, curiosamente, la oposición inscribió miles de candidaturas²⁶ y anima a su electorado a acudir masivamente a los comicios municipales.

Como parte de la política sostenida de democratización del voto desarrollada por el CNE, del total de centros habilitados para las municipales, 1.262 funcionarán en lugares inhóspitos o de difícil acceso, a fin de facilitarles, una vez más, el ejercicio efectivo del derecho al sufragio a sus pobladores.²⁷

Una vez concluidas todas las auditorías relativas a las elecciones presidenciales, los preparativos de las municipales se desarrollan dentro del cronograma previsto, comenzando con las auditorías de tinta indeleble y la del Sistema Biométrico.²⁸

NOTAS

¹ Consejo Nacional Electoral

http://www.cne.gov.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3171

² Cómo es el sistema electoral en Venezuela

<http://www.albatv.org/Confiabilidad-y-participacion.html>

³ Tecnología Electoral en Venezuela

http://www.cne.gov.ve/web/sistema_electoral/tecnologia_electoral_auditorias.php

⁴ Palabras de la presidenta del Poder Electoral Acto de proclamación 2013

http://www.cne.gov.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3169

⁵ Declaración del Consejo de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur)

<http://www.unasursg.org/uploads/5e/37/5e37252f4b733879728f5802bdb88f34/DECLARACION-CONSEJO-JEFAS-Y-JEFES-ESTADO-Y-GOBIERNO-UNASUR.pdf>

⁶ MERCOSUR felicita al pueblo venezolano por la amplia participación en comicio electoral

http://mre.gob.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=27655:mercosur-felicita-al-pueblo-venezolano-por-la-amplia-participacion-en-comicio-electoral&catid=3:comunicados&Itemid=108

⁷ Declaración pública informe final Uniore elecciones Venezuela

<http://www.uniore.org/Documentos/EleccionesVenezuela.aspx>

⁸ The Carter Center Calls for Mutual Recognition and Dialogue in Venezuela

<http://www.cartercenter.org/news/pr/venezuela-041813.html#spanish>

⁹ Celac felicita al pueblo venezolano por jornada democrática e insta a respetar el ordenamiento jurídico

http://mre.gob.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=27775:celac-felicita-al-pueblo-venezolano-por-jornada-democratica-e-insta-al-cese-de-la-violencia-&catid=3:comunicados&Itemid=108

-
- ¹⁰ ALBA respalda triunfo de Nicolás Maduro en las elecciones presidenciales en Venezuela
http://mre.gob.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=27615:alba-respalda-triunfo-de-nicolas-maduro-en-las-elecciones-presidenciales-en-venezuela&catid=3:comunicados&Itemid=108
- ¹¹ Los observadores españoles destacan que el proceso electoral en Venezuela "ha sido limpio"
<http://www.publico.es/internacional/453696/los-observadores-espanoles-destacan-que-el-proceso-electoral-en-venezuela-ha-sido-limpio>
- ¹² Informe que emite la delegación de España invitada por el Consejo Nacional Electoral de Venezuela a las elecciones presidenciales
<http://embajadadevenezuela.es/images/docs/informe%20delegacion%20espanola.pdf>
- ¹³ Del desconocimiento de los resultados electorales del 15-A 2013 a la violencia fascista en Venezuela
<http://www.radiomundial.com.ve/sites/default/files/images/Documento%2015%20de%20abril%20de%202013.pdf>
- ¹⁴ MPP para Relaciones Exteriores. 15-A 2013: "Del desconocimiento de los resultados electorales a la violencia fascista en Venezuela"
http://mre.gob.ve/index.php?option=com_content&view=category&layout=blog&id=378&Itemid=547
- ¹⁵ Víctimas de la arrechera. La violencia fascista en Venezuela del 15 al 19 d abril de 2013
<https://dl.dropboxusercontent.com/u/50097997/VICTIMAS-DE-LA-ARRECHERA-WEB.pdf>
- ¹⁶ Víctimas de la arrechera. La violencia fascista en Venezuela del 15 al 19 d abril de 2013
<http://www.radiomundial.com.ve/sites/default/files/images/Documento%2015%20de%20abril%20de%202013.pdf>
- ¹⁷ Ley Orgánica de Procesos Electorales
http://www.cne.gov.ve/web/normativa_electoral/ley_organica_procesos_electorales/indice.php
- ¹⁸ Pronunciamiento del Poder Electoral
http://www.cne.gov.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3173
- ¹⁹ Jaua alerta a la ONU de la violencia y desestabilización de la derecha venezolana
<http://www.avn.info.ve/contenido/jaua-denuncia-ante-oficina-derechos-humanos-onu-violencia-derecha>
- ²⁰ Acusados ocho hombres por muertes ocurridas tras violencia postelectoral
<http://www.avn.info.ve/contenido/acusados-ocho-hombres-muertes-ocurridas-tras-violencia-postelectoral>
- ²¹ Representantes de 21 organizaciones han presenciado auditoría de verificación Ciudadana fase II
<http://www.avn.info.ve/contenido/representantes-21-organizaciones-han-presenciado-auditor%C3%ADa-verificaci%C3%B3n-ciudadana-fase-ii>
- ²² Auditadas 100% de las mesas electorales del 14 de abril
http://www.cne.gov.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3210
- ²³ Sentencia del Tribunal Supremo de Justicia <http://www.tsj.gov.ve/decisiones/scon/agosto/1115-7813-2013-13-0565.HTML>
- ²⁴ Cronograma Elecciones Municipales 2013
http://www.cne.gov.ve/web/normativa_electoral/elecciones/2013/municipales/documentos/CRONOGRAMA%20ELECCIONES%20MUNICIPALES%202013.pdf
- ²⁵ 16.880 candidatas y candidatos participarán en elecciones del 8D
http://www.cne.gov.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3233
- ²⁶ El Nacional: Oposición inscribirá a 5.584 candidatos para municipales
http://www.el-nacional.com/politica/tu_decides/candidaturas-CNE-de-democratica-elecciones-la-mesa-mud-unidad-zulia_0_239376139.html
- ²⁷ Aprobado tabla mesa para municipales
http://www.cne.gov.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3239
- ²⁸ Finaliza con éxito auditoría de control de duplicidad de huellas
http://www.cne.gov.ve/web/sala_prensa/noticia_detallada.php?id=3240